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новый
учебный год

В ШКОЛАХ

XXIV съезду КПСС—ударный труд!

Первая

квитанция

Труженики третьей бригады колхоза имени Бала
хонова полным ходом ведут уборку подсолнечника. 
На этой работе занято два комбайна, которыми уп
равляют Шамиль Шахмуратов и Эдуард Алиев. За 
три дня ими убрано 70 гектаров.

Хорошо трудятся на отвозке маслосемян от ком
байна шоферы Р. Алимидинов и Р. Эсеналиев. На 
току подсолнечник тщательно сортируется и сразу 
же отправляется на заготовительный пункт. Недавно 
балахоновцам вручена первая квитанция за сданную 
партию высококачественных маслосемян

М, ЭСЕНОВ, 
учетчик.

Труженики первой 
бригады колхоза 
«Красная звездах за- 
:>нчив уборку урожая, 

сразу же приступили к 
подготовке к осеннему 
севу. Уже подготовле
но 3 тысячи центнеров 
семян. К их подготов-

В КАНУН СЕВА
ке добросовестно от
несся заведующий то
ком II. Кучма и маши
нист Н. Пелипенко.

На площади 400 гек
таров поднят полупар.

Сейчас механизаторы 
ведут культивацию 
почвы, в которую само
летами вносятся мине
ральные удобрения.

Хорошо работает на 
культивации тракто
рист И. Овчаренко.

В. КРИКУНОВ, 
бригадир.

Каждый учебный год имеет свою 
осооенность, но тесно связан с про
шедшим и является основой последу
ющего.

Прошедший учебный год Кочубеев
ская средняя школа № 1> Иванов
ская, бавегненская средние школы, 
1'имофеевская и Васильевская вось
милетние школы, 12 начальных за
кончили с полной или почти полной 
успеваемостью. 360 учителей работа
ли без второгодников.

Многие школы выполнили план 
восьмилетнего всеобуча, сохранили 
контингент учащихся в старших клас
сах. Улучшилась материальная база 
школ. Георгиевская и Стародворцов- 
ская восьмилетние школы будут рабо
тать в новых зданиях в одну смену с 
хорошими условиями жизни ребят в 
интернатах. Пополнились учебными 
пособиями и оборудованием многие 
средние и восьмилетние школы.

За безупречный труд новая группа 
учителей награждена значком «От
личник народного просвещения», а 
особо отличившейся в труде — учи
тельнице Казьминской средней шко
лы Татьяне Филипповне Кучеренко 
присвоено почетное звание «Заслу
женная учительница школ РСФСР».

Все школьные здания отремонтиро
ваны, обращено особое внимание на 
их работу в зимних условиях. В этом 
году большинство школ будут иметь 
центральное отопление, а Кочубеев
ская средняя школа № 1 и Беломе- 
четская средняя школа переведены 
на газовое.

БОЛЬШЕ И ЛУЧШЕ

С первого сентября 1—2 классы на
чальной школы перейдут на работу 
по новым программам трехлетнего 
срока обучения в начальной школе, 
все четвертые классы переходят на 
предметное преподавание.

Несколько изменилась сеть школ 
и классов в районе. Уменьшилось ко
личество малокомплектных школ и 
классов-комплектов в составе средних 
и восьмилетних школ.

В новом 1970—71 учебном году 
будет увеличено количество групп 
продленного дня с 52 до 61, количест
во ребят, проживающих в школьном 
интернате, с 500 до 700 человек.

Руководителям Янкульской, Водо- 
раздельненской, Беломечетской, Геор
гиевской средних школ необходимо 
проявить заботу об улучшении усло
вий быта и своевременного подвоза 
учащихся от дома к школе и обратно.

Внимание к жизни ребят в школь
ных интернатах должно быть постоян
ным со стороны руководителей хо
зяйств и председателей исполкомов 
сельских Советов.

Непростительно задерживается 
строительство восьми классных ком
нат в Дегтяревской средней школе и 
школы на 420 мест в Новой Деревне. 
Не чувствуется стремления у руко
водителей ПМК-281 сдать школьные 
здания хотя бы к 1 октября, хотя 
имеющиеся классы в старых зданиях 
не могут вместить возросшее количе
ство учащихся.

На августовских совещаниях учите
лей остро стояли вопросы дальнейше
го улучшения качества знаний школь
ников, предупреждения неуспеваемо
сти и второгодничества.

В новом учебном году необходимо 
закрепить полученный опыт по ком
му нистическму воспитанию учащихся 
и дальнейшему совершенствованию 
учебно-воспитательной*  работы в шко
ле.

И. ШЕВЧЕНКО, 
зав. районо.

К этому тружеников 
бригады призывают ре
шения июльского Пле
нума ЦК КПСС. Все 
поставили перед собой 
конкретную задачу: за
ложить прочный фун
дамент под урожай бу
дущего года, резко по
высить культуру зем
леделия, обеспечить 
образцовый уход за 
посевами, а для скота 
создать теплую и сыт
ную зимовку.
Н. ПОНОМАРЕНКО.

Колхоз «Казьмин- 
ский».

Пылят по дорогам 
первой бригады авто
машины, груженные зе
леной массой. Ее с 
каждым днем все боль
ше поступает к местам 
зимовки. Урожай куку
рузы средний — по 
170 центнеров накаши
вают с гектара. Кол
лектив принял все ме
ры к тому, чтобы недо- 
пускать потерь.

За качество здесь 
каждый в ответе и с 
нерадивых , спрашива
ют строго. При плане 
4 тысячи тонн зеленой

массы заготовлено свы
ше 2. Ежедневно в 
курганы укладывается 
более 240 тонн. С 
большой ответственно
стью относятся к пору
ченным обязанностям 
механизатор Николай 
Луковка и Виктор 
Жук. Они почти в че
тыре раза перекрывают 
дневные нормы. По 40 
тонн массы перевозят 
шоферы Анатолий 
Бондаренко и Николай 
Сивцов.

Успешно в бригаде 
идет и подготовка поч

вы под озимые. Из 800 
гектаров по плану 
подготовлено около 
600.

По-ударному трудят
ся трактористы Васи
лий Стасенко и Федор 
Андрейченко. Они за
рекомендовали себя на
стоящими мастерами 
земледелия, стражами 
высокого качества па
хоты. Все, кто трудит
ся на подготовке почвы 
и закладке кормов, 
считают долгом делать 
больше и лучше.

III КОНКУРС ПАХАРЕЙ
29 августа во второй бригаде кол

хоза имени Октябрьской революции 
собрались лучшие трактористы и сле
сари-наладчики, чтооы показать свое 
мастерство.

Взревели моторы, и третий район
ный конкурс пахарей начался.

Высоким искусством вождения ма
шины и отличной пахотой блеснул 
тракторист колхоза «Путь Ленина» 
Михаил Арсентьевич Князько. Он и 
занял первое место. На втором месте 
тоже отличный механизатор — трак
торист совхоза «Закубанский» Нико
лай Степанович Бурцев. Третью сту
пеньку почета занял тракторист кол
хоза имени Чапаева Андрей Сергее
вич Павлиц (снимок слева вверху).

Соревновались между собой и ком

сомольско-молодежные агрегаты. 
Алая лента чемпиона досталась трак
тористке совхоза «Беломечетский» 
комсомолке Людмиле Сениной. Вто
рое место жюри присудило трактори
сту колхоза имени Октябрьской рево
люции Алексею Щетинину, а третье 
— механизатору совхоза «Кочубеев
ский» Николаю Безродному (второй 
снимок слева).

Показали свое мастерство и слеса
ри-наладчики. Но лучшим среди них 
признан слесарь-наладчик совхоза 
«Невинномысский» Василий Ивано
вич Козуб. Второе и третье места за
няли Алексей Михайлович Чернышов 
из колхоза имени Балахонова и Ва
силий Иванович Маков из совхоза 
«Междуреченский» (средний снимок).

Итак, конкурс пахарей окончен. 
Медленно опускается флаг соревно
ваний (снимок справа).



В райисполкоме
27 августа райиспол

ком рассмотрел вопрос о 
ходе подготовки лечебных 
учреждений к зиме и в 
своем постановлении отме
тил, что многое сделано 
в их подготовке к работе 
в зимних условиях. Боль
шую помощь в строитель
стве и ремонте медицин
ских учреждений оказали 
колхозы имени Ленина и 
имени Чапаева. В Завет
ном на средства колхоза 
построена хорошая боль
ница, колхоз имени Ча
паева капитально отремоц- 
тировал больницу и под
собные помещения.

Однако подготовка не
которых лечебных учреж
дений идет неудовлетвори
тельно. Из 33 тысяч руб
лей, отпущенных на капи
тальный ремонт, освоено 
только 11800 рублей.

Медленно ведется гази
фикация Кочубеевской и 
переоборудование котель
ных Курсавской районных 
больниц, прекращены 
монтаж водяного отопле
ния в Янкульской участ
ковой больнице, затягива
ется ремонт больницы в 
селе Казьминском.

Более 100 тонн
Более ста тонн первоклассного пеньковолокна от

правил в августе на промышленные предприятия 
страны коллектив Ивановского пенькозавода.

Социалистическое соревнование за достойную 
встречу XXIV съезда КПСС возглавляют смена ком
мунистического труда мастера М. И. Козьменко и 
бригада расставщиков тресты В. М. Здрожай. Днев
ную норму они выполняют на 115—120 процентов.

Хотя завод испытывает нехватку в сырье, коллек
тив прилагает все усилия, чтобы августовский план 
выполнить в срок.

В. РОНСКИЙ, 
зам. директора.

Наш девиз
XXIV съезду достой

ные трудовые подарки— 
под таким девизом тру
дится коллектив молоч
нотоварной фермы № 4 
колхоза имени Чапаева.

Инициатором в соци
алистическом соревнова
нии выступает Е. Г. 
Светличная. Она доби-

лась 970 граммов суточ
ного привеса каждого 
теленка. Второе место 
прочно удерживают 
скотники, руководимые 
П. А. Реш. На их попе
чении 243 теленка. От 
каждого они получают 

по 815 граммов привеса 
в сутки при плане 400.

П. ПРИШЕДЬКО, 
учетчик.

ДОБРЫЙ след
На культстане тишина: не слышно 

певучего звона наковальни, не шипит 
электросварка. Неподвижно стоят 
выстроившиеся ровной линией трак
торы. Молчат и поля. Не слышно там 
привычного гула моторов.

Причину затишья объяснил брига
дир Михаил Иванович Демидов:

— Механизаторы полтора месяца 
работали без выходных. Сенокос, 
жатва хлебов, закладка сочных и за
готовка грубых кормов — все это 
требовало большого напряжения.

Теперь, малость, подуправились и 
решили объявить всеобщий выход
ной.

Отдых заслуженный. В бригаде 
собран хороший урожай озимого хле
ба. С каждого гектара намолочено 
по 42,4 центнера зерна. Валовой на
молот составил 40714 центнеров. Это 
небывалый урожай. Вместо 14,5 ты
сячи центнеров по плану, бригада 
продала государству 31500. Из это
го количества 11 тысяч центнеров 
сильной пшеницы.

— А сколько сильной пшеницы 
было выращено в урожайном 1968 
году?

На помощь приходит исполняющий 
обязанности агронома бригады Вла
димир Павлович Литовченко.

— В два раза меньше, — говорит 
он.

Учетчик Василий Григорьевич Лыс- 
кин раскладывает на столе пожелтев
шие книги учета. Первый год теку
щей пятилетки. С каждого гектара 
было намолочено по 29 центнеров 
хлеба. Во втором году пятилетки соб
рано на четыре центнера меньше. В 
третьем урожайность поднялась до 
32, а в четвертом, засушливом, на
молотили лишь по 23.

Демидов сдвигает шляпу на заты
лок, с минуту о чем-то думает, потом 
говорит:

— Скачки в урожайности зерна 
очень заметны. Объясняется это, во- 
первых, нехваткой необходимого на
бора сельхозорудий, во-вторых, низ
кой культурой земледелия и, в-треть
их, не всегда высевали семена нуж
ного класса. Немалую роль играют 
тут и удобрения. Мало их поступило 
в хозяйство.

Во всех фельдшерско- 
акушерских пунктах про
веден . текущий ремонт, 
однако из-за ветхости зда
ний в Беломечетской ам
булатории, новоекатери- 
ненского, карамурзинско- 
го, галицинского, георги
евского, дубовобалковско- 
го и других фельдшерско- 
акушерских пунктов, 
нельзя создать хороших 
условий для работы меди
цинского персонала и 
приема больных.

Райисполком ' обязал 
главного врача района 
Э. Чкотуа принять меры 
по подготовке к работе 
медицинских учреждений 
в зимних условиях и по
требовал от прорабского 
участка «Сельхозмонтаж» 
(И. Гребенюк) до 15 ок
тября закончить монтаж 
котельной, а от «Южгаз- 
строя» (Г. Прядко) до 
отопительного сезона га
зифицировать районную 
больницу в селе Кочубе
евском до 1 октября, фир
ме «Овцевод» (Евголенко) 
закончить монтаж отопле
ния в Янкульской участ
ковой больнице и колхозу 
«Казьминский» ремонт 
больницы.

Обязал сельские Сове
ты до 15 октября обеспе
чить топливом фельдшер- 
с к и е и фельдшер- 
ско-акушерские пункты и 
детские учреждения, Ко
чубеевское СМУ « Меж- 
кол хозстроя» реконструи
ровать существующее 
подсобное помещение За- 
ветненской участковой 
больницы под прачечную 
и кухню.

ЦИФРЫ 
и ФАКТЫ

В нынешнем году в 
школы нашего района 
прибыло 26 выпускни
ков педагогических ин
ститутов и училищ.

В школах района 
15223 учащихся.

В 17 ученических 
бригадах работало 
2764 учащихся.

В районе 838 учите
лей, из них 377 с выс
шим образованием, 116 
окончили учительские 
институты.

В течение трех лет 
курсы повышения ква
лификации учителей 
прошли' 512 человек, 
из них 257 — в ны
нешнем году.

Все средние и 11 
восьмилетних школ ки
нофицированы.

Районный педсовет

щено привлечению 
восьмиклассников к 
продолжению образова
ния, И. И. Назаренко 
поделилась опытом ис
пользования перфокарт 
на уроках математики.

Заместители директо
ра Кочубееевской сред
ней школы Хе 2 Н. И. 
Красикова рассказала 
о том, как осуществля
ется РУКОВОДСТВО И кон
троле за учебно-воспи
тательной работой.

Заслуженная учи
тельница РСФСР М. 
Махаринская подели
лась опытом препода
вания литературы, а 
выступление замести
теля директора Ива
новской средней шко
лы А. А. Селиванова 
было посвящено трудо
вому воспитанию
школьников.

Об организации
школ продленного дня 
говорил в своей речи 
директор Новокраснен- 
ской восьмилетней 
школы А. В. Крупно. 
С большим интересом 
учителя слушали вы
ступление В. Г. Алфе
рова о том, как в Бар- 
суковской средней 
школе ' организованы 
туристическая работай 
краеведение.

На пленарном засе
дании учителей при
сутствовала и выступи
ла секретарь РК КПСС 
Л. К. Зинковская. В 
заключение было при
нято постановление.

Г. БАЛМАКОВ.
НА СНИМКАХ: ^ни

зу — в зале заседаний, 
вверху — преподавате
ли обмениваются опы
том.

В клубе завода авто- 
спецоборудования, как 
говорится, яблоку нег
де упасть. Со всех 
школ района сюда 
съехались учителя на 
пленарное заседание 
августовских учитель
ских совещаний. Слово 
для доклада «О ходе 
выполнения постанов
ления ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР 
от 10 ноября 1966 года 
«О мерах дальнейшего 
улучшения работы 
средней общеобразова
тельной школы» предо
ставляется заведующе
му районо И. М. Шев
ченко.

В течение прошед
шего пятилетия в райо
не добавилась одна 
средняя школа, умень
шилось количество 
восьмилетних и на
чальных школ. В 
истекшем учебном го
ду функционировало 
19 средних, 17 восьми
летних и 31 начальная 
школа.

Основной вопрос — 
это вопрос о путях 
окончательного реше
ния задачи всеобщего 
среднего образования 
молодежи. Как реша
лась за истекший учеб
ный год эта проблема? 
Положительно, что все 
заканчивающие 8-й 
класс в течение летних 
каникул устраиваются 
на учебу и только еди
ницы начинают рабо
тать, сохраняя тягу к 
продолжению образо
вания. Однако некото

рые цифры говорят о 
том, что в этой области 
сделано еще далеко не 
все.

В 1968 году в девя
тые классы был при
нят 941 человек из 
1750, выпущенных из 
восьмых классов. А де
сятый окончил только 
771 человек.

К сожалению, еще 
нередко случается, что 
группа учителей. или 
отдельные из них соз
дают такие условия 
для «трудных» ребят, 
что они вынуждены 
уходить из школы, а 
администрация этому 
способствует. У учаще
гося создается внут
реннее отвращение к 
школе, страх перед 
учителями и неприязнь 
к ним. Это опасно, 
вредно и антипедаго
гично.

Решая вопросы все
общего среднего обра
зования, следует учиты
вать, что и выполнение 
закона о всеобщем 
восьмилетием обуче
нии является обяза
тельным. Все приня
тые в первый класс 
должны закончить 
восьмой. Если же это
му препятствуют забо
левания, дети должны 
быть своевременно оп
ределены в спецшколы, 
которых в нашем крае 
вполне достаточно.

Одной из важнейших 
задач явился перевод 
1—4 классов на новые 
программы. Обучение

теперь стало, несом
ненно, более сложным, 
оно требует от учени
ков больших усилии, а 
от учителя большего 
внимания к результа-- 
там работы каждого 
ребенка.

с первых же ..дней 
нового учебного года 
учителям первых и вто
рых классов необходи
мо оказать должную 
помощь. Особой заоо- 
ты и внимания требу
ют малокомплектные 
начальные школы.

анализ преподава
нии учеоных дисциплин 
показывает, что сдела
но далеко не все воз
можное. Иногда это за
висит от учителя, а 
иногда сказывается от
сутствие хороших лабо
ратории, библиотек.

Следует подчерк
нуто, что сельская шко
ла имеет благоприят
ные условия для тру
довой политехнической 
подготовки. Замеча
тельную лабораторию 
можно создать на при
школьном участке, в 
ученической бригаде. 
В этой связи можно 
умело решать вопросы 

профориентации уча
щихся. Нельзя оста
ваться равнодушным 
к молодежи, не 
получившей восьмилет
него образования, а в 
этом деле еще много 
нерешенных вопросов. 
По плану на 1969 — 70 
учебный год в школах 
рабочей молодежи дол
жно было учиться 800 
человек, а было набра

но 741, при учебно

консультационных пун
ктах вместо 400 было 
382. К тому же многие 
бросили учебу. В 
ШРМ-1 на началб 
учебного года было за
числено 265 учащихся, 
а выбыло за год 132. 
Причиной такого боль
шого «отсева» являет
ся слабая работа педа
гогического коллектива 
и плохой контроль со 
стороны руководителей 
организаций, партий
ных, профсоюзных и 
комсомольских комите
тов.

К новому учебному 
году все школы подго
товлены удовлетвори; 
тельно и остается по
желать плодотворного 
труда педагогическим 
коллективам на весь 
учебный год.

Новый учебный год 
потребует от каждого 
учителя с максималь
ным напряжением сил 
решать все вопросы 
дальнейшего совершен
ствования учебно-вос
питательной работы с 
тем, чтобы достойно 
встретить предстоящий 
XXIV съезд КПСС.

С содокладом о за
дачах пионерских и 
комсомольских органи
заций в свете решений 
XVI съезда ВЛКСМ 
выступил первый сек
ретарь РК ВЛКСМ 
В. А. Московченко. Он 
подчеркнул роль этих 
организаций как по
мощников учителя в 
борьбе за высокие зна
ния.

Выступление дирек
тора Барсуковской 
средней школы А. Ф. 
Яковлевой было посвя-



Факторов, влияющих на урожай
ность зерновых, много. Но тем не 
менее, из года в год коллектив полу
чал стабильный урожай.

В. П. Литовченко замечает:
— Земля у нас хорошая. Но нель

зя было требовать от нее высоких 
урожаев, не заправляя ее азотом и 
фосфором. Вернемся в прошлое. Три 
года подряд с начала пятилетки мы 
удобряли лишь поля, занятые техни
ческими культурами. В минувшем го
ду туков поступило столько, что их 
хватило лишь на незначительную 
часть площади. В нынешнем году 
вносим на каждый гектар по 1,5—2 
центнера фосфорных удобрений и по 
1 —1,5 — аммиачных.

На большей площади внесем и ор
ганические. Семена будем высевать 
только первого и второго класса.

Вглядываюсь в лица руководите
лей бригады. Каждый из них посвя
тил земле десятки лет. Знает силу 
и слабость каждого поля. Но резер
вы земли далеко не исчерпаны.

Об этом говорит бригадир:
— Набора необходимых сельхоз- 

орудий не хватает, — сетует он. — 
Мы выращиваем десятки культур. 
У каждой свои сроки сева, созрева
ния, уборки. Нужна необыкновенная 
маневренность. Но из-за нехватки не
обходимой техники порой упускаем 

сроки, а это сказывается на урожай
ности.

Тракторный парк за пятилетие об
новился на 70 процентов.

Обновленный тракторный парк по
зволил коллективу быстрее управлять
ся с полевыми работами, соблюдать 
сроки пахоты, обработки полей, убор
ки. Рост технической оснащенности 
бригады очень заметен, но она еще 
далеко не та, которая требуется. Вы 
ход один — эффективно использо 
вать всю имеющуюся технику. Об этом 
шел большой разговор среди механи
заторов, когда они обсуждали реше
ния июльского Пленума ЦК КПСС.

Беря повышенные обязательства в 
честь достойной встречи XXIV съез
да КПСС, каждый механизатор дал 
слово значительно увеличить произ
водительность техники, перекрывая 
дневные задания.

Несколько возросла в бригаде и 
культура земледелия. Взять хотя 
бы выращивание сахарной свеклы. 
Вспашка почвы позднее производит
ся по системе Героя Социалистиче
ского Труда В. А. Светличного. Новая 
технология вспашки заключается в 
позднем подъеме зяби. Что способст
вует накоплению влаги в почве, по
зволяет более эффективно бороться с 
сорняками. Со 190 центнеров с гек

тара в 1966 году урожайность слад

кого корня в минувшем году возрос
ла до 324 центнеров, а в нынешнем 
здесь думают накопать не менее 350 
—400 центнеров корней.

— В нашей бригаде 35 механиза
торов, — вступает в разговор меха
ник бригады Владимир Иванович Га- 
ращенко.—Технические знания их за 
последние годы значительно возрос
ли. 7 человек имеют права первого 
класса, одиннадцать — второго. Трое 
— Иван Згонников, Илья Дорохов, 
Александр Шевцов проходят при 
СПТУ-8 годичную переподготовку. Они 
скоро станут механизаторами широ
кого профиля. Бывший тракторист 
Николай Лепехин учится на механи
ка.

Кадры у нас хорошие. Трактори
сты Михаил Иванович Згонников и 
Тимофей Алексеевич Степанов, на
пример, работают механизаторами 
свыше 30 лет, а Владимир Иванович 
Нетудыхата — более 20.

Заслуженным уважением в коллек
тиве пользуются Николай Алексее
вич Ильченко, Михаил Иванович 
Згонников и его сын Николай Михай
лович. Это настоящие мастера-хлебо
робы, у кого есть чему поучиться дру
гим.

В бригаде 24 коммуниста. Все гра
мотные специалисты, вооруженные 

современными знаниями хлебороба. 
Дипломы ученого агронома имеют 
М. И. Демидов, агроном бригады кан
дидат в члены КПСС Александра Да
ниловна Шинкарева, за плечами ко
торой 22 года практики, окончила 
техникум. Средне-специальное обра
зование имеют также заведующий 
МТФ В. В. Кузьминов, ветфельдшер 
В. Б. Дроздова, а ветфельдшер 
Емельяненко учится в техникуме.

За ратный труд М. И. Демидов и 
В. И. Гаращенко награждены ордена
ми Трудового Красного Знамени. Бо
лее тридцати механизаторов-полево
дов и животноводов в честь столетия 
со дня рождения В. И. Ленина на
граждены юбилейной медалью «За 
доблестный труд».

Живет и трудится одной большой 
дружной семьей коллектив бригады, 
оставляя добрый след. Каждый стре
мится сделать больше, лучше, стара
ется, чтобы его труд в общей копилке 
был заметным.

Готовя достойный трудовой пода
рок предстоящему XXIV съезду 
КПСС, коллектив принял новые по
вышенные обязательства на 1971 
год.

Н. БАТАГОВ.
Колхоз «Казьминский», бригада 

№ 5.

ГЛАВНОЕ—КАЧЕСТВО ЗЕРНА
Партия и правительство все 

большее внимание уделяют про
изводству пшеницы. В частнос
ти, в своем докладе на октябрь
ском (1968 г.) Пленуме ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев отметил, 
что потребление хлеба в нашей 
стране за последние годы 
уменьшилось на 6 процентов. 
Произошло это потому, что на
селение сейчас потребляет зна
чительно больше, чем раньше, 
других очень ценных продуктов 
питания, таких, как мясо, моло

ко, масло, яйца. Но именно в 
результате такого общего подъ
ема жизненного уровня населе
ние предъявляет все более на
стойчивый спрос на высококаче
ственный питательный и вкус
ный хлеб. А такой хлеб можно 
изготовить лишь из сильной 
пшеницы.

Стремясь как можно больше 

получить сильной пшеницы, мы 
все посевы, а их было 3830 
гектаров, разместили по лучшим 
предшественникам. Ими были 
зернобобовые, кукуруза на си
лос, частично озимая пшеница. 
Сев озимых провели в опти
мальные сроки, перекрестным 
способом с одновременным вне
сением гранулированного супер
фосфата.

На мой взгляд, большую роль 
в формировании сильной пше
ницы сыграла и внекорневая 
подкормка озимых. Мы провели 
ее на площади 2400 гектаров 
до цветения посевов.

Перед уборкой края полей 
обкосили, так как они были по
ражены клопом-черепашкой. 
Высокое качество уборки и об
молота, соблюдение всех необ
ходимых правил очистки и хра- 
тения зерна позволили добить

ся высокого качества зерна. А 
его собрано 166050 центнеров. 
Из этого количества 71280 цен
тнеров было сильной пшеницы. 
Если за центнер обычной госу
дарство платит 7 рублей 20 ко
пеек, то за центнер сильной — 
9 рублей 36 копеек. Дополни
тельно за сильную пшеницу хо
зяйство получило 153900 руб
лей.

В урожайном 1968 году мы 
продали 17640 центнеров силь
ной пшеницы. Надбавка соста
вила 37781 рубль. Из них на 
поощрение колхозников за вы
ращивание пшеницы было вы
плачено 15072 рубля, в этом 
же году будет выдано 61523 
рубля.

Особенно хороших успехов в 
выращивании сильной пшеницы 
добились хлеборобы первой 

бригады. Они продали государ
ству 21681 центнер сильной 
пшеницы. Сумма надбавки за 
ее реализацию составила 46830 
рублей.

Сейчас, когда закладываем 
фундамент под будущий уро
жай, мы особое внимание уде
ляем не только качеству подго
товки почвы, но и качеству се
менного материала. Семян пер
вого класса имеется 65 процен
тов. Под пахоту внесли по 1,5 
центнера азотных удобрений и 
одному центнеру суперфосфата.

Вся посевная техника в хо
зяйстве отремонтирована. На 
днях намечено провести семи
нар сеяльщиков. После сдачи 
экзаменов каждый из них полу
чит удостоверение на право 
сева.

Е. ХУДОЙ, 
главный агроном колхоза 
имени Октябрьской рево
люции.

На старше
На 180 гектарах пред

стоит убрать свеклу кол
лективу первой бригады 
колхоза «Казьминский». 
Еще весной они приступи
ли к ремонту всей свекло
уборочной техники. Сей
час она на старте. В нача
ле сентября механизато
ры приступят к уборке 
урожая.

А. ВЕЛИКОКОНЬ, 
механик.

По-комсомольски, с 
огоньком трудится 
тракторист первой 
бригады колхоза имени 
Балахонова Виктор 
Гойдин (на снимке). С 
утра и до позднего ве
чера готовит он почву 
под озимые, почти в 
два раза перекрывая 
сменную норму.

Фото П. Брязгуна.

МЫ СИДИМ в маленьком дво
рике, окруженном со всех 
сторон фруктовыми деревья

ми. Сквозь листву проглядывает 
стена большого добротного дома 
из белого кирпича.

Мы — это хозяйка Екатерина 
Матвеевна Аверина — лучшая 
птичница совхоза «Невинномыс
ский», депутат краевого Совета и 
я.

Первая скованность прошла, и 
я стараюсь рассмотреть сидящую 
напротив женщину. Худенькая, не
большого роста, из-под аккуратно 
повязанной косынки выбиваются 
седеющие пряди волос. Маленькие, 
коричневые от загара руки с ясно 
обозначенными венами не привык
ли без дела и сейчас нежно по
глаживают клеенку стола, на кото
ром стоит большая чашка со сли
вами. Она выбирает самый боль
шой, сочный, темносиний плод и 
приглашает:

— Угощайтесь.
Я продолжаю смотреть на ее ру

ки. Они вынянчили дочь, которая 
стала инженером-строителем, тру
долюбивого сына, которым гордят
ся в совхозе. И в памяти встают 
слова председателя рабочкома 
Ульяны Васильевны Лысенко:

— Вы не смотрите, что она 
такая незаметная, тихая. Это толь
ко на первый взгляд. Но если де
ло касается работы... Аверина у 
нас в совхозе одна из лучших 
птичниц. Из года в год перевыпол
няет планы. И уже в этом от каж
дой несушки получила по 117 яиц

за полугодие. Ее портрет на Доске 
почета совхоза.

— Екатерина Матвеевна, рас
скажите о своей работе, — прошу 
ее.

— Э, милок, что рассказывать, 
за долгие-то годы кем только не 
приходилось работать: и дояркой, 
и свинаркой. В войну работала на 
тракторе, бригадирствовала, а вот 
последние девять лет с птицей. 
Она на минуту замолкает, как бы 
вспоминая прошлые годы, потом 
оживляется:

— Вы знаете, одно время дума
ла уйти из совхоза. Что греха

таить, тяжеловато уже мне здесь 
работать. Ушла, но неделю пора
ботала на другом месте и верну
лась. Привыкла, прикипела, да и 
не люблю, когда с работы на рабо
ту летают, как воробьи с крыши 
на крышу.

На работе всякое бывает. Порой 
скандалить с руководителями при
ходится. Задерживают иногда до
ставку кормов, ну и приходится 
кое-где голос повысить: все из-за 
птицы. Так обо мне одно время го
ворили, что хорошей яйценоскости 
добиваюсь потому, что много скан
далю, вот, мол, мне первой и

корм. А того не понимают, что за 
птицей уход нужен, любить свое
дело надо.

Прошедшая зима лютая была, а 
цыплят получила слабых, так мы 
с напарницей приходили в четыре 
утра, сами-варили корм, добавля
ли лекарства, собирали для них 
разную травку и... выходили. Сей
час любо-дорого посмотреть на 
птицу.

— Екатерина Матвеевна, я слы
шал, что соревнуетесь вы с Екате
риной Ивановной Бошковой, и, 
вроде бы, она вас догоняет?

Аверина оживилась:
— Катя подруга моя. Ее птич

ник на третьем отделении, и не 
догоняет, а уже обогнала. А знае
те, как дело было?

Екатерина Матвеевна поправила 
рукой выбившуюся из-под косын
ки прядь волос и усмехнулась.

— Приходит она к нам на фер
му и говорит: «Матвеевна, покажи, 
как работаешь».

Полмесяца поработала с нами, 
посмотрела, а потом и обогнала. 
Сейчас у нее и птица крепче, и 
яиц больше собирает, чем мы. Но 
это же хорошо, — посмотрела она 
на меня, как бы ищя поддержку.— 
Хорошо для совхоза, хорошо и для 
нас. В соревновании все равно 
кто-то должен быть первым. Прав
да?

Да, подумал я, в соревновании 
обязательно кто-то будет первым, 
но важно, что соперницы в любую 
минуту готовы прийти на помощь 

ДРУГ ДРУГУ.
Г. УСТИН.

Совхоз «Невинномысский».

К уборке 
свеклы

С 250 гектаров пред
стоит убрать складкий 
корень свекловодам 
бригады № 4 колхоза 
имени Чапаева, урожай 
его в этом году ожида
ется неплохой.

Механизированн о е 
звено, в распоряжении 
которого три комбайна, 
к уборке свеклы гото
вилось заблаговремен
но. Сами отремонтиро
вали всю свеклоубороч

ную технику, отрегули
ровали основные узлы 
комбайнов, провели ра
боту всех агрегатов.

Г. БЕЗУГЛОВ.
Колхоз имени Чапае

ва,

НАСТОЯЩИЕ ХОЗЯЕВА
Три дня в совхозе «Родина» мы отбирали образ

цы сена для исследования на питательную ценность, 
обследовали все кормовые запасы хозяйства,-побы
вали на овцефермах и сенокосах. И многое нам по
нравилось. Особенно отношение людей к заготовке 
кормов на первом отделении, где управляющим 
Г. В. Пантусов.

Здесь создана специальная бригада из 15 человек. 
В ней и рабочие, и пенсионеры.

К 20 августа в отделении были скошены травы с 
950 гектаров, из них на 250 гектарах — люцерна 
второго укоса. По мере подсыхания массы идет ее 
сгребание и прессование. Прессовщики И. Ф. Косья- 
нов, П. И. Пронин и И. А. Михайленко быстро уп
равляются с этим.

Дружно работают Р. А. Агризков, М. Марков
ский, М. Волобуев, А. Бережной, Н. Токарев, В. Фе
досеев и А. Нагорный. Они заскирдовали более 800 
тонн сена. Скирды хорошо укрыты, закреплены про
волокой с грузом на концах, опаханы, местами ого
рожены щитами.

Ф. СУМАРОКОВ, 
работник Карачаево-Черкесской агрохимлабора
тории.

Их портреты на Доске почета



ЗАКАНЧИВЛЛСЯ 
рабочий день. 
Анастасия Авксентьев- 

на уже выполнила за
дание и, следуя ’ своей 
давнишней привычке, 
пошла вдоль поля по
смотреть, может, кому- 
нибудь надо помочь. 
На одной из загонок 
увидела незнакомую 
женщину, которая си
дела, закрыв руками 
лицо. Она тронула ее 
за плечо.

Женщина вздрогну
ла и подняла голову. 
Анастасия Авксентьев
на спросила ее, в чем 
дело. Вера Петровна 
Сидорова — так зва
ли женщину — расска
зала: в бригаде она не
давно и, как- ни стара
ется, не может ’ спра
виться с заданием, не 
ладится работа.

— Что же я буду де
лать? — Лицо Веры 
Петровны выпажало 
отчаяние. — Ведь я 
должна двух . детей 
копмить! Муж-то нас 
бросил...

...Сперва Сидоровы 
жили дружно. Ссоры 
начались, когда родил
ся второй ребенок. 
Муж ждал непременно 
сына, а родилась дочь. 
Он загрустил, замкнул
ся. Тут еще «дружки» 
втягивали его в попой
ки под разными пред
логами — «обмыть» 
премию, аванс, получ
ку.

— Домой' приносил 
денег мало, часто не 
ночевал, — понизив 
голос до шепота, за
кончила Сидорова.

— И вы прощали? — 
спросила Анастасия 
Авксентьевна.

— Да как сказать! Уп
рашивала, а потом воз

мутилась, подумала: 
на производстве, по- 
прежнему его уважают. 
Как же, тракторист, 
знающий дело! Всегда 
в почете, грамоты, пре
мии, а не знают, каков 
он в семье. Пошла я в 
партком и рассказала о 
своем горе. Ну обсуди
ли его на собрании. 
Пришел сердитый, не 
разговаривает, только 
пыхтит. Думала, на 
пользу. Но тут стар
шая дочь возьми да за-

ВОЗВРАЩЕНИЕ
Рассказ

пнись за коврик и раз
била носик. А он на
бросился на меня. Как 
же, подорвала «автори
тет».

— С собрания, веро
ятно, пришел выпив
ши? — спросила Ана
стасия Авксентьевна.

— Нет, трезвый. Но 
вот второй месяц как 
в воду канул А дети 
спрашивают: «Где па
па?». Да и у меня ра
бота из рук ’ валится, 
ничего не получается. 
Видно, не работать мне 
здесь.

— Ну, это вы зря, 
Вера Петровна. —Лит
виненко придвинулась 
ближе к Сидоровой. — 
Давайте задержимся 
сегодня после смены 
на часок, да и завтра 
тоже.

И они остались. Ана
стасия Авксентьевна 
взяла тяпку и за три, 
четыре секунды краси
во ополола куст.

— Вот примерно 
так. Этому будем 
учиться. И видя, как 
беспокойно задвигалась 
Сидорова, пытаясь по
вторить ее движения, 
заметила’:

— А вы держите 
свободно, представляй- 
те, что исполняете 
обычную домашнюю 
работу, скажем, што
паете чулки или шьете 
на машине.

Анастасия Авксенть
евна продолжала учить 
Сидорову и на второй 
день и на третий. Вско
ре Вера Петровна нача
ла выполнять задания. 
Все люди стали 
для нее своими, близ-’ 
кими. Она говорила 
Анастасии Авкрентьев- 
не:

— И домой и на ра
боту не иду, а лечу. И 
дети теперь устроены 
в ясли. А все вы помог
ли. Спасибо!

Шли дни. Литвинен
ко часто заходила к Ве
ре Петровне домой, по
любила ее девчушек, 
да и они привязались 
к тете Насте, как к 

( родной. Анастасия Ав-

А. Никитин

. ксентьевна решила во 
что бы то ни стало ра
зыскать их отца. Она 
выяснила, что Сидоров 
рассчитался из колхо
за, а куда делся, ник
то не знал. Анастасия 
Авксентьевна отправи
лась к родителям Си
дорова, но те ей сухо 
ответили:

— Он уехал, адреса 
не сообщил. Тогда 
Анастасия Авксентьев
на пошла к тетке Си
дорова. Дверь ей от
крыл молодой мужчи
на. «Сидоров», — сра
зу узнала она по фото
графии, где он снят с 
детьми и женой. Мгно
вение модГча они смот
рели друг на друга. 
Потом Сидоров грубо 
спросил:

— Что вам надо? 
Кто вы такая?

— Меня зовут Ана
стасия Авксентьевна 
Литвиненко,—спокойно 
ответила она, входя в 
комнату. — Никто ме- 

। ня к вам не посылал. 
А пришла я для того, 
чтобы спросить: поче- 

, му вы не помогаете де
тям? Разве они в чем- 

| нибудь виноваты?
Сидоров смутился, 

; отвел взгляд в сторо- 
| НУ-

Литвиненко продол
жала:

— • Нашлись, конеч
но, хорошие люди, ус
троили вашу жену к 
нам в колхоз.

— Вера работает?
Анастасия Авксенть

евна вскипела:
— Это же подлость! 

У семьи, у детей нет 
1 ни копейки, а он скры

вается! Да будь у ме- 
I ня такой сын, я бы от 

него отказалась! Подо
ждите, встанет Вера на 
ноги, мы ей в этом по
можем, и тогда она ви
деть вас не захочет.

Сидоров опустил го
лову.

После первой встре
чи—вторая, третья. Те
перь Сидоров расспра
шивал Анастасию Авк- 
сентьевну о жене и де
тях. Старая работница 
понимала: в человеке 
идет внутренняя борь
ба. Отец и родственни
ки Сидорова твердили 
ему: «Какая она тебе 
жена, опозорила мужа 
па весь колхоз». А 
его неодолимо влекло 
к детям, к семье, и сам 
он понимал, что кру
гом виноват.

Наконец Сидоров не 
выдержал и однажды 
вместе с Анастасией 
Авксентьевной пришел 
в гости в собственный 
дом. Пришел и попро
сил прощенья у жены. 
Нет, не сразу ему пове
рила Вера Петровна. 
Но наступил день, ког
да ему разрешили ос
таться. С той поры в 
семье Сидоровых все 
идет хорошо.

Провожая Анаста
сию Авксентоевну Лит
виненко на пенсию, то
варищи говорили не 

. только о ее трудовых 
подвигах, но и о девча
тах, которых она на
учила любить свой 
колхоз, о парнях, на
шедших правильную 
дорогу, о людях, кото
рым всю жизнь помо
гала в трудную мину
ту.

Погода в сентябре
По многолетним ме

теорологическим наб
людениям, по Кочубе
евскому району в дан
ном месяце наблюда
лась средняя темпера
тура от плюс 15 до 18 
градусов. Максималь
ная температура до
стигала 36 градусов, 
минимальная в отдель
ные годы понижалась 
до 2 градусов выше ну
ля. Среднее количество 
осадков составляет 34 
миллиметра. Число 
дней с осадками колеб
лется от 4 до 11.

В сентябре этого го
да, по сведениям гид
рометцентра СССР, в 
Ставропольском крае 
ожидается средняя ме
сячная температура 
воздуха от 15 до 17 
градусов.

Месячная сумма 
осадков на большей ча
сти территории соот
ветствует норме. Об
лачная погода с крат
ковременными дождя
ми и грозами ожидает
ся преимущественно 
в первой половине ме
сяца. В остальное вре
мя будет преобладать 
малооблачная погода 
без осадков. В первой 
пятидневке, во второй 
декаде, а также около 
середины шестой пя
тидневки местами ту
ман.

Ветер в сентябре 
преимущественно юго- 
восточный, 5 — 
10 метров в секунду, 
временами до 12 —15 
метров в секунду, во 
второй и четвертой пя
тидневках северо-за
падный 5 —10 метров 
в секунду, временами 
до 1Ц—14 метров в се-, 
кунду.

Наиболее низкая
температура (ночью
плюс 3, минус 2 граду
са, днем плюс 8, плюс 
13 градусов) ожидает
ся в середине пятой 
пятидневки. Менее 
значительное пониже
ние темпе р ату р ы 
(ночью до плюс 4, плюс 
9 градусов, днем плюс 
11, плюс 16 градусов) 
произойдет в середине 
четвертой пятидневки 
и в конце месяца.

Наиболее высокая 
температура (ночью 
10—15 градусов, днем/ 
до 22 — 27 градусов) 
предполагается в нача
ле и конце первой де
кады, в конце второй 
декады и 25 — 28 сен
тября.

В остальное время 
температура ночью 7 — 
12 градусов, днем 16— 
21 градус.

Н. СТРОГУЛЬ, 
начальник метео
станции.
Г. Невинномысск.

На голубых экранах
ЗДРАВСТВУЙ, ШКОЛА!

Фотоэтюд П. Брязгуна.

4 СЕНТЯБРЯ
10-00 — Программа передач. 10-05 

— Новости. 10-15 — Художествен
ный фильм «Нужный человек». 11-25 
— На старте — юные спортсмены. 
11-55 — Новости. 17-00 — Програм
ма передач. 17-05 — Новости. 17-15 
— Музыкальная почта. 17-55 — Экран 
молодежи. Твой современник. «Нашу 
Родину — нам защищать». 18-25 — 
Телевизионная газета. 19-00 ■— При
стли. «Он пришел». Телеспектакль. 
20-15 — Концерт. 20-30 — «Время». 
Информационная программа. 21-00 — 
Художественный фильм «Кавказская 
пленница». 22-20 — Всемирные лет
ние студенческие спортивные игры. 
22-50 — Концерт советской песни. 
23-30 — Новости, программа пере
дач.

5 СЕНТЯБРЯ
10-00 — Программа передач. 10-05 

— Гимнастика для всех. 10-30 — Но
вости. 10-45 — «Здоровье». 11-15 — 
Художественный фильм «Волшебная 
лампа Аладдина», 12-40— Концерт 
молдавской народной музыки, 13-10 
— Документальные фильмы. «Рас
сказ о зеленом доме». «От тайги до 
пустыни». 14-05 — Сборйик мульт
фильмов. 14-35 — Киноконцерт. 15-00 

— «Хозяева подземных кладовых». 
Ко дню работников нефтяной и газо
вой промышленности. 15-40 «Огни 
цирка». 16-30 — Музыкальный ки
оск. 17-00 — Встречи с мастерами 
сцены. Народный артист СССР Б. А. 
Бабочкин. 18-00 — Новости. 18-10— 
«Летопись полувека». «Год 1950-й». 
18-50 — Болгарский многосерийный 
художественный фильм «На каждом 
километре». «Барнеи», 1-я серия. 
20-00 — «Время». Информационная 
программа. 20-30 — «Ираклий Анд
роников рассказывает». Телефильм. 
21-50 — Телевизионный музыкаль
ный фильм. 22-40 — Всемирные сту
денческие спортивные игры. 23-00— 
Новости, программа передач.

6 СЕНТЯБРЯ
9-00 •— Программа передач. 9-05 — 

На зарядку — становись! 9-15 — 
Новости. 9-30 — «Сегодня — Все
союзный День работников нефтяной 
и газовой промышленности». 10-00 — 
Концерт по заявкам нефтяников. 
10-30 — Фантазии на камнях. 11-00 
— Для юношества. «Крылья нашей 
Родины». 12-00 «Маленькие люди, 
большие люди». Передача из ГДР. 
13-00 — Концерт заслуженного Чер
касского народного хора. 13-50 —

«Представление начинается». 14-30 
Музыкальный киоск. 15-00 Для 
воинов Советской Армии и Флота. 
15-30 — Встречи с Русским музеем. 
16-00 — В мире животных. 17-00 
Клуб кинопутешественников. 18-00-- 
Новости. 18-05 — «Сельская страда». 
18-35 — Концерт. 19-00 — Чемпио
нат СССР по футболу. «Динамо» 
(Киев) — «Динамо» (Тбилиси). В пе
рерывах — «Время». 20-45 — Теле
визионный многосерийный художест: 
венный фильм «На каждом километ
ре». «Две гитары», 2-я серия. 21-40 
— Спортивная программа. 23-20 
Новости, программа передач.

КОЧУБЕЕВСКОМУ РАЙБЫТ
КОМБИНАТУ требуются на постоян
ную работу столяры, плотники, ста 
ночники на деревообрабатывающие 
станки.

2—1

КОЧУБЕЕВСКОМУ МЕХКАРЬЕР 
НОМУ ХОЗЯЙСТВУ требуется вре
менно кассир. Оклад 75 рублей в ме
сяц.

3 — 1

Редактор Б. МАКРУШИН

В целях недопущения повреждения 
посевов риса охота на водоплаваю
щую птицу на рисовых полях совхоза 
«Восход» запрещена.

Дирекция.
3 — 3

КОЧУБЕЕВСКИЙ ГАЗОВЫЙ УЧА
СТОК напоминает, что с .15 октября 
начинается отопительный сезон. К 
этому времени необходимо предоста
вить на участок акты о техническом < 
состоянии дымоходов и в техническом 
кабинете всем членам семьи старше 
14 лет пройти инструктаж. Иметь 
при себе паспорт, домовую, книгу 
или ордер на получение квартиры и 
правила пользования газовыми при
борами.

ИНСТРУКТАЖ проводится в по
недельник и четверг с 8 до 16 часов, 
в среду с 8 до 18 часов.

Если к 15 октября не будет прой
ден инструктаж, отопительные при
боры подключаться не будут.

4 — 2 ।
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